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热点聚焦 /运动汇

拔掉钢钉再上阵
人的一生有几个 !年，一根小腿

长的钢钉就在季婷的体内“住”过 !年，
成了女孩在运动场上最难忘的记忆。

伤病在女足球员里很常见，但
像季婷这么严重的并不算多。“我先
后骨折过两次。第二次最厉害，整个
小腿里装了一根三四十厘米长的钢
钉。”季婷已经到了而立之年，曾参
加过雅典奥运会，把人生中最美好
的 "#年奉献给了中国女足。

第二次手术后的 !年，是季婷职
业生涯里最忙碌的一段时间，地方
队、国家队，国内联赛、国际比赛，她
甚至忙到没时间去医院把腿上的钢
钉拆下来。直到 !""#年!季婷才下定

决心离开球队!走进手术室!取出这

枚钢钉" #现在!钢钉由爸妈保存着!

是我足球生涯最珍贵的藏品" $姑娘

笑着说起自己的#伤心事$%

"#$%年，上海女足重组，季婷义
无反顾回到球队。手术后一年就开始
打比赛。本届全运会，上海女足有“四
老”，是女足夺得亚军的定海神针，季
婷是其中之一。“以前是老队员带我

比赛，现在我是老队员，也像孙雯当
年带我时一样，一边自己在场上要顶
住压力，一边还要给小队友解压。”
“都说干一行，怨一行。可这次

真的要离开了! 再也不会以球员的

身份回来!却很感伤!怕离开这些生

命中最重要的队友&朋友" ”

从改变孩子做起
孩提时，张铮就有个愿望，未来

的一天要像孙雯一样踢球。“没想到，
后来我真的踢球了，还被招入市体
校。”至今，她依然忘不了，上海女足
最辉煌时，孙雯带领球队回沪，她作
为青少年球员代表给姐姐们献花。

一晃，张铮也成了球队里的老
大姐。“小时候，我就许过两个愿望，
一当球员，二做老师。”与季婷一样，
同为备战全运会，原本开始备考教
师资格证书的张铮暂且放下考试，
回到东方绿舟，一心备战全运会。
“可可维奇是世界上最优秀的教

练之一!孙雯是最认真负责的导师''

归队的这 $年!我学到了很多" ”
如果你想改变世界，那请从改变

孩子开始。与其他球员不同，张铮这

次归队，更清楚未来的方向，她想当
“孩子王”。平日里，在训练和比赛场
上，她都会认真记录下心得体会，为
未来的工作做准备。“我们去大阪时，
看到基地内一到周末就有几百个孩
子和家长一起踢球，感慨良多。”
“我出生在&'()年，日本女足获

得世界冠军的成员中不少都在我这
个年龄段。在国青队时，我们一起踢
过比赛，那时我们实力还稍强。为什
么日本女足能够取得成功，我也一直
在思考。”全运会后，张铮读了足球*

级教练员班，现在孙吉开的一家青少
年俱乐部帮忙。“未来，我还希望自己
能去当老师，为校园足球做些事。”

为上海女足骄傲
“一支球队有 &&名主力球员不

稀奇，上海女足 &&名替补也能当主
力用才稀罕。”辽宁全运会是孙莉莎
的告别赛，但她大部分时间都坐在
替补席上为队友加油。

孙莉莎是辽宁本溪人。在球迷
爸爸的熏陶下，小莉莎爱上足球。从
一个在校园里和男孩子踢野球的小
姑娘，到兰州女足队中的佼佼者，再

成为上海女足、中国女足一员，孙莉
莎的足球生涯有些曲折。

本届全运会，孙莉莎已经 +#岁
了，尽管知道自己已经打不上主力，
但她每堂训练课依然是百分之百地
投入。“万一有机会上场，一定不能
辜负队友。”孙莉莎始终这么想。

(终于到了告别的时候!球场上

一个个瞬间都浮现在我眼前% $孙莉

莎和队友徐媛在一个屋檐下生活了

%年%徐媛今后打算回重庆发展%(告

别时! 徐媛说! 这一别就很难见到

了% 我的眼泪一下子就流了出来% $

“上海女足的球员几乎都去过
国家队，能在这支球队踢球就很了
不起。我是个幸运的人。”离开球队
后，孙莉莎暂时在几名上海队友家
里借住。她正在接受一个针对退役
运动员的培训，为再就业做准备。
“我想在这里买个房子，安个家。未
来继续从事和足球有关的事业。”这
个外地女孩最近开始看房，可价格
让她吓了一跳。但，她的心里依然向
往能留在这座自己已经熟悉了的城
市，为心中的足球梦想重头再来。

本报记者 钟喆

上
海
女
足
迎
来
毕
业
季

终
于
到
了﹃
凤
凰
花
开
的
路
口
﹄

“时光的河入海
流，终于我们分头走，
没有哪个港口，是永
远的停留。”每年 7
月，大学校园里一直
回荡着这首《凤凰花
开的路口》，纪念在一
起同窗的日子。那一
刻，学生的“脑海之中
有一个凤凰花开的路
口，有他们最珍惜的
朋友”。时值深秋，在
东方绿舟，朝夕相处
几年甚至十几年的女
足姑娘终于到要离开
的时候，面对比父母
还熟悉的队友，回看
一眼奋战过的绿茵场
和那个无比亲切的足
球，难说再见。

下期话题

! "

! ! ! !本赛季中超将于 &&月 +日收兵，上海 +支
球队申花、申鑫、上港表现各异，可喜的是他们
均排名中上游，上港射手武磊还高居国内射手
榜之首。对于本赛季上海 +支中超球队，哪支的
表现你最满意？

!讨论截至本周五中午 !"时"

上海
!

支中超球队
哪支你最满意!

! ! ! !问)如果没有詹姆斯或科比##$%中国

赛还会这么火吗$

春天)虽然明年詹姆斯、科比等巨星不
一定来，但我相信明年以及以后的 ,-.中
国赛，依旧会很红火。首先，,-.有很多中
国球迷喜爱的球星，假如没了科比、詹姆
斯，但仍然有保罗、安东尼、格里芬等等，相
信之后 ,-.肯定会派其他巨星来中国，因
为中国的广阔市场是 ,-. 官方非常重视

的，他们不可能不顾及中国球迷的感受而
随便派没有吸引力的球队来。此外，,-.中
国赛是高端精品赛事，每年在中国只有一
两场，由于资源稀缺性，中国球迷往往趋之
若鹜，这就注定比赛会一直保持强大吸引
力。

&'()*+,()+'-)依然会很火，鉴于今
年的情况，我猜想明年 ,-.在中国的活动
会超过今年的关注。国内球迷基数大，这些
球迷是通过电视直播的方式培养起来的，
能现场观看 ,-.级别的比赛，即使是一场

季前赛，也是难以拒绝的机会；大家都知道
,-.是一个体育商业联盟，中国是其最大
的海外市场，,-.方面一定会投入更多的
精力来迎合中国的球迷群。

迦罗蔷薇)不少人看 ,-.中国赛就是
追星，去年是小皇帝今年是科比，但明年如
果没有大牌，也许就不会有这么多人买账
愿意来了。毕竟，明星才是最吸引眼球的。

本期主持 黄永顺

（读者可关注新浪微博!新民体育#微

信公众平台%新民体育&参与讨论"

上期回答

#$%#

! ! ! !陪上海女足共同成长的日子# 和这群已

经或即将退役的球员们见证不少难忘的时

刻' 谢谢姑娘们#是你们源源不断的或感人#

或开心的故事#让我手中的笔变得更有意义'

今年教师节那天# 在大连见证上海女足

获得全运会亚军的美妙时刻'四年一个周期#

这次将有多位女足姑娘就此退役' 最近一直

想给上海女足写点什么# 却始终不知道从何

入手'

离别#总让人伤感'但回忆过去的这段峥

嵘岁月#感受更多的是上海女足之%变&'在大

多数人眼里#女孩练足球只有一个字来形容(

苦' 上海女足的姑娘们冬练三九)夏练三伏#

也逃不开这个苦字'但#如今的这支上海队氛

围更加轻松#学会了苦中作乐' 比如#以往全

运会期间#球队都笼罩在一种紧张的气氛中#

但这次则不同#比赛时#队员们早起还去玩碰

碰车' 大家都在微信上转发#好个热闹'

以往#只有国家队的球员才有机会出国'

备战全运会#上海女足的姑娘们远赴欧洲)日

本学习' 在那里#了解国际足球的发展趋势#

她们开拓了视野# 对足球和生活有了更深刻

的理解'

如果你去青浦基地生活一段时间就能发

现#女足姑娘读书的多了'以往#训练之余#她

们喜欢游戏#上网聊天打发时间'自从有了图

书角#球队里的学习氛围变浓了' 现在#姑娘

们在球队里早早就开始筹划自己退役后的生

活'不少球员还利用训练之余上英语课#为未

来充电'

这两天采访几位退役球员# 她们不约而

同地提到#职业生涯中夺金无数#唯独缺一个

全运会冠军'但我想对你们说#足球让你们学

会合作#学会坚持#学会积极向上#学会不屈

不挠'这是人生最宝贵的一枚%金牌&#今后无

论走到哪#这枚%金牌&都将是你们人生中最

辉煌的履历#陪伴终生' 所以#姑娘们请挺起

腰杆#拥抱人生的下一站精彩吧' 钟喆

此心如金

孙莉莎

张铮

季婷


